



「わかる授業・楽しい学校」の実現をめざし 教育課程の編成と創造的な教育研究活動にむけて

第51回教育課程編講座

8月7日・8日、第51回教育課程編成講座がラッセホール・神戸市教育会館・県民会館でおこなわれた。

1日めの前期講座の全体会では、「アンコンシヤス・バイアス」をテーマに、中村和子さん（オフィス EEE (Equity.Empowerment.Esteem) / 男女共同参画アドバイザー）による講演と、寺田奈央さん（ジェンダー平等教育部会研究所員）による実践報告がおこなわれた。

2日めの後期講座の全体会では、「障害の人権モデルについて」をテーマに、崔宗繁さん（NPO 法人 DPI 日本会議／相模女子大学）による講演と、谷口吉一さん（兵教組障害児教育部長）による実践報告がおこなわれた。（以下に要旨）

両日とも全体会の後、分科会がおこなわれた。

前期

アーバンハーモニクス・バイアルスルガタ

A black and white photograph of a woman with short dark hair and glasses, wearing a striped shirt. She is speaking into a handheld microphone. In the background, there is a blurred view of what appears to be a city skyline or a large building under construction.

講師
中村 和子さん
(オフィスアドバイザー)
男女共同参画アドバイザー

けたり、苦しめたりしてしまっても仕方ないという可能性がある。

アンコンシャスバイアスは、似たような仲間同士だと気づきにくい。教職員集団というのは本当に似た仲間の集団であり、そこでやつていると「当たり前」になつてくる。だからいろいろな職種の人や属性の人と交流し、「当たり前」だと思つてはいる、別人の背景を考えてみると、それはとても大事になつてくる。

また考えてほしいことは、教職員が子どもたちを

ことそのものが悪いわけではない。問題なのは、気づかないうちに相手に対しても決めつけたり、押しつけたりしてしまうことである。

活の背景が見えにくくなつたりしてしまう。本当に気をつけないといけないことがある。

そして、一人ひとりを大事にするということは、子どもたちを学級集団で見ていても「一人ひとりが見えているか」ということ。40人を40通り全部見ることは無理でも、気になる子をとにかく個で見て、その子の背景をしつかり見る。個を見るということが、アンコンシャスバイアスを防いでいくということである。

支配の関係がある」ということである。普通に対応したのでは、子どもたちは圧力を感じており、その関係の中には暴力が起きやすく

講師 崔 栄繁さん／日本芸議／D-ONE法入相模女子大学)

金期

障害の入植モデルがどう

講師 崔 栄繁さん／日本芸議／D-ONE法入相模女子大学)

The screenshots show a sequence of frames from a video game. In each frame, a player in a white jersey is shown with their arms raised in a celebratory or defensive pose. In the second and third frames, another player in a white jersey is seen running towards the first player. The background shows a soccer field with other players and a stadium setting.

① 例えば、平等の確保のために重要な「合理的配慮」について考えてみる。

の箱で中が見えるよう本人
が変わる」という「医学モ
デル」を示す。しかし、(2)
のようにすべての人が中を
見ることができるように、箱
の数を変えて渡すのが「実
質的平等」であり、「合理
的配慮」の提供にある。さ
らに、(3)のように扉を
フエンスに変えれば、すべ
ての人が中の様子を見るこ
とができる。このように社
会が変わることが「社会モ
デル」である。「社会モ
デル」から敷衍(ふえん)して、人
権の観点から障害者の不
利益をなくすために政策や法

の様子が見えないとき、①のようにすべての人に箱を1つ渡すのが「形式的平等」である。しかし、これでは子どもは中の様子を見るこ

「デル」と「社会モ^{デル}」の両立がもとめられる。インクルーシブ教育において、学校のバリアフリーも現在すすめられているが、できない子をつくる詰め込み教育や競争ではなく、みんなが一緒に学ぶことができ、互いを認め合うことができるよう、通常学級の学習方法を変えることが必要である。

みなさんには、子どもに障害があるからといつて「ちよつとあなたできなさそうだ」と社会参加の制限を絶対にしないでいただき

う考である。
平等や差別、人権は、時代によつてどんどん考え方が發展する。はじめから障害者のことを含めた法制度



『子どもの詩と絵 第44集』より

A collage of two black and white photographs. The left photograph shows several students in a workshop setting, focused on a project involving circular tracks and small vehicles. The right photograph shows students at a table with microscopes and papers, possibly judging or presenting their work.